

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Jueves 30 de Enero de 1913

PUNTO DE SUSCRIPCION

Año XXXI

Capital an. mens. 1 peseta

Fuera: trimestre. 4

Número suelto 5 céntimos

En la Redacción y Administración

Núm. 8.965

Imp. y Lit. de Alonso Hijos  
Mayor principal, núm. 71

## LA FUNERARIA Viuda de Montiquelo

La primera en su clase  
Fundada el año 1870  
Mayor Principal, 184 y 186  
PALENCIA

## Bodega Monge

Durante todo el mes de Enero se vende en este establecimiento a tres pesetas el cántaro de vino de 16 litros.

## JARABE YER TOS

**CURACION RÁPIDA Y RADICAL**  
de todas las enfermedades del pecho y vías respiratorias. El más activo de los preparados para combatir con éxito seguro Tos, Bronquitis, Tuberculosis, Asma y toda clase de Catarros.  
De venta en todas las Farmacias y Droguerías

## Lámparas de filamento metálico

Las mejores, las económicas en consumo y precio do coste desde DOS pesetas una. Instalaciones particulares de alumbrado a precios y condiciones no igualados en la plaza. Numerosas e importantes instalaciones de CENTRALES ELECTRICAS hechas en la provincia. Material pequeño para instalaciones a precios especiales para las centrales y los instaladores. No comprar ni hacer trabajos sin consultar antes con esta casa.  
LA ELECTRA PALENTINA de Fernando Galindo González.

## Vino de cosechero

Desde mañana se vende superior tinto y clarete en la bodega de la viuda Quirce, calle de Gilefuentes, a 30 céntimos litro. Por cántaros a 4.50.

## Buen negocio

Por tenerse que ausentar su dueño, para dedicarse a otros negocios, fuera de la villa, se traspasa la acreditada fonda y café Universal, que Parisi y Alonso, tiene establecido en Villada, advirtiéndose que en la misma casa, se halla instalado el único Casino que tiene la localidad. Para infores, dirigirse a dicho señor Alonso.

## CARTA DE MADRID

### Homenaje a Moret

29 Enero

Sr. Director:

La fatalidad inexorable, cruel, persigue con tesón a España desde hace algún tiempo. Llevamos una racha desconsoladora de perder hombres ilustres cuando tan necesitado de hombres anda el país y cuando por desdicha no se ve surgir de entre la juventud ninguna figura de méritos relevantes capaz de reemplazar a los que van rindiendo a la muerte el tributo obligado.

La muerte de Moret es una pérdida irreparable para España. Hasta los enemigos del régimen, que lo fueron de él encarnizadamente, lo reconocen de manera clarísima, con sinceridad que les honra y que no tiene, a nuestro juicio, más defecto que el de llegar tarde como toda la justicia humana, cuya hora suena siempre a destiempo, después que la muerte arrebató a los hombres de quienes en vida se hace escarnio sin ninguna piedad,

para llorarles luego que del mundo de los vivos desaparecen.

En esta hora de justicia ha sido un diario republicano quien ha dicho: «Con Moret enterraremos una gran parte de la historia de estos últimos tiempos y ¿por qué no decirlo? también un trozo de España».

De la persona del insigne político ayer fallecido, difícilmente podrá hacerse mejor semblanza que la publicada por un periodista notable en 1890, que dice así:

«Moret será siempre la poesía, la facilidad, la dulzura, el sentimiento. Se dirige a una mayoría rebelde y en lugar de apostrofarla energicamente para imponerse a ella la dice: «He llegado tantas veces a vuestro corazón, que espero llegar hoy también». Nadie como él sabe pedir el perdón de las injurias y de los agravios para defender la paz y concordia entre todos los partidos políticos. Cultiva la nota tierna y sencilla. Su palabra es siempre brillante, elocuentísima, de desespetante e imitable fluidez. La lucha le asusta y le encoge. En las grandes batallas parlamentarias haría de la tribuna un pulpito. Los predicadores no se consuelan si no hacen llorar a las mujeres. Moret cree que el triunfo mayor de la oratoria consiste en hacer llorar a los hombres. Habla de todo, entiende de todo y asombra y maravilla a cuantos le escuchan. Es prodigo de sus palabras como de sus promesas. Por todas partes reparte generoso y espléndido el rico caudal de su elocuencia.

Canovas ordena en su gabinete los discursos, Castelar los escribe, Sagasta los prepara en el banco azul riéndose por dentro y rascándose la barba con delicia. Moret no necesita ordenar nada ni escribir nada para hacer discursos prodigios que son la desesperación de los taquígrafos. Como padre de almas no tiene precio. Los amigos le miran con entusiasmo y con orgullo. Los adversarios oyéndole se olvidan casi siempre de que le tienen que contestar. La mayor parte de los nombres públicos viven soñando hasta que son ministros. Moret sólo cuando es ministro se permite soñar. Todo lo quiere remover, variar, fundir al molde de sus creencias. Dios hizo el mundo en seis días. Moret cree que el hubiera podido hacerlo en cinco. Nadie entra en un ministerio con más derecho que él. Cuando sale nadie ha dado para salir tantos motivos como él. Le da el billete de entrada su talento. El de salida la debilidad de su carácter».

Efectivamente, Moret ha sido el último romántico de nuestros políticos.

Su personalidad altísima tan discutida dejará ahora un vacío inllenable entre nuestros políticos.

La desgracia por lo inesperada ha causado aún dolor más intenso.

Muere como vivió: en plena poesía, en pleno romanticismo. Sus últimas disposiciones testamentarias revelan al hombre poeta. No quiere honores. No quiere que su cadáver salga de su casa, del lado de su familia amante. Desea que se dé sepultura a su cadáver junto al de su llorada esposa.

Y español y poeta de alma quiere que sus restos bajen al sepulcro envueltos en la bandera de la Patria.

Es un gesto digno del grande hombre, nunca bien llorado que por la patria y para la patria laboró con entusiasmo romántico con-

sagrando a ello entera su vida de patricio insigne.

Son horas de duelo nacional del que participamos nosotros.

## EL ASUNTO DE VENTA DE BAÑOS

Recurso contencioso-administrativo entablado por el Ayuntamiento

A la Sala tercera del Tribunal Supremo

(Continuación)

Tal vez el Gobierno podría prescindir de este recurso; pero siempre que no le fuere necesario para realizar la obra a que está absolutamente obligado, y cuya realización puede exigir la ciudad palentina por las ventajas que la asegura y ratificando su compromiso moral y jurídico de cooperar a ella.

Por último, en el expediente gubernativo consta que en 22 de Enero de 1909, el Alcaldé de Palencia comunicó oficialmente al Ministerio de Fomento el hecho de haberse realizado un empréstito de 500.000 pesetas, para cumplimentar el art. 4.º de la ley del 73, y además puso a disposición del Gobierno, y con este fin, aquella cantidad que calificaba de sacrificio que la ciudad hacía.

El Ministerio se dio por enterado y resolvió que se tuviera en cuenta cuando sea oportuno, es decir, cuando llegara el momento de realizar las obras ya preparadas por los dictámenes facultativos a que obliga el art. 3.º de la referida ley de 1873, y que constan en el expediente gubernativo.

No se comprende la situación en que quedaría la ciudad de Palencia y su representación municipal, si después de las esperanzas concebidas y los sacrificios por aquellos hechos con una sinceridad y un entusiasmo insuperables, se les negase hasta el derecho de protestar con alguna eficacia ante el Tribunal Supremo, la mayor garantía jurídica de España contra la derogación puramente administrativa de la ley de 1873.

De todo lo dicho resulta, primeramente, que en el trance de ahora se ventilan exclusivamente una cuestión de derecho, y que, por tanto, son, cuando menos, ociosas todas las observaciones de otro carácter, que podrían muy bien tenerse en cuenta si se ventilara antes las Cortes el problema de la reforma o anulación de la ley del 73, como pedía la Compañía del ferrocarril del Norte en aquella época, y como indica ahora el Consejo de Estado en la segunda de sus propuestas.

Si ahora se hubiera de discutir una nueva ley y si en ese debate se probara todo cuanto en oposición a la reforma del 73 alegan los partidarios de *status quo* presente, se examinaría otro punto también muy interesante y quizá de mayor importancia que la de los argumentos contrarios a las pretensiones de Palencia. Este punto consistiría en averiguar y determinar las ventajas que al comercio y la producción nacional proporcionaría el llevar el centro ferroviario del Norte y Noroeste desde el desierto, en que ahora está a la capital palentina, dotada, indiscutiblemente, de condiciones y medios absolutamente imposibles y hasta inverosímiles para la aislada y desprovista estación de Venta de Baños. Se estudiaría también lo que merecía la ciudad castellana y el provecho que en todos los ferrocarriles del mundo reporta, en varios órdenes de intereses políticos, económicos y sociales, el establecimiento de las grandes estaciones ferroviarias y los centros de entroncamiento y bifurcación de líneas de gran recorrido, en poblaciones de positivos recursos morales y materiales, de iniciativas, esperanzas y condiciones como las excepcionales de Palencia, cuya ventajosa posición geográfica nadie puede discutir juiciosamente. Y poniendo en relación y proporción los inconvenientes

y ventajas de lo decretado en 1873 se llegaría a una liquidación, cuyos resultados de seguro no habrían de ser perjudiciales para la idea de la supresión de la Estación central de Baños. Pero todo esto es para tratado en otro sitio y en otra oportunidad, y no para discutido ante un Tribunal de justicia llamado simplemente a fallar un pleito.

Luego, resulta que aquí no se trata solo del derecho y de las conveniencias de Palencia y de las esperanzas del Centro de Castilla, sino de la autoridad de las Cortes españolas, sin cuyo concurso no pueden derogarse las leyes. Nada tan peligroso para el régimen parlamentario como que prospere la Real orden recurrida.

En tercer término, hay que notar que la ciudad de Palencia y su Ayuntamiento no se oponen a indemnización o compensación de cualquier género que se estimase equitativa o justa a la Compañía del Norte por circunstancias excepcionales que en este escrito no solo no se discuten, si que tampoco se examinan.

El deseo de los palentinos es que la obra se realice con el concurso de todos sin perjuicio o con el menor perjuicio posible de cuantos tengan interés en este asunto y en vista siempre de las grandes ventajas que al trato de las gentes, la comunicación de las personas y el desarrollo del comercio ha de producir necesariamente el llevar el centro ferroviario quizá de España a una ciudad populosa, próspera, de positivos medios para el tráfico y animada de un gran espíritu de progreso, frente al páramo de Baños, fracaso de las mejores iniciativas para rectifican un grave error de la ingeniería de otros tiempos o de compromisos locales de otra época, incompatibles con el progreso y las conveniencias generales de España.

En una palabra, Palencia no se opone a nada, fuera del supuesto de que se aplaque, por ningún pretexto, la realización de la obra que con el carácter de urgente, de INMEDIATA, decretaron las Cortes de 1873. Y ahora pretende un acto de justicia que produzca en Palencia y su comarca con tigua el triunfo de la naturaleza y del Progreso.  
(Se continuará).

## PARADOJAS

El empresario

Ya sabemos algo positivamente, se creará un nuevo ministerio. Con Subsecretaría, naturalmente, tal vez con Direcciones generales y algunas docenas de altos cargos. El señor Conde puede adelantarnos ese extremo de la declaración gubernamental. No hay peligro de que los primates del partido disientan por lo referente a este extremo del programa. Sin perjuicio de que cuando se trate de repartir credenciales luché cada cual por sus amigos, el anuncio, ahora, les complaciera a todos. Para este proyecto no es necesario la reunión.

Un ministerio del trabajo. El trabajo dignifica al hombre, y hay muchos políticos cesantes que quieren y no pueden trabajar. Para ellos se crea el ministerio. Billos darán el ejemplo trabajando por cuenta del Estado; y así el pueblo aprenderá. Yo no sé si le enseñarán a trabajar, pues es fama que en los ministerios se trabaja poco; pero le enseñarán una nueva fuente donde llenar el cántaro doméstico. Ir a la fuente es una forma de trabajar.

Francamente yo hubiera preferido, conocer antes otros extremos de la declaración ministerial, que esperamos con cierta curiosidad. Romanones ha sabido intrigarnos. Y aunque el juego es peligroso, pues nada es tan terriblo para un empresario como la decepción después de una gran reclame, yo no dudo que Romanones sabrá presentar un cartel de seductorales novedades. Como empresario,

el jefe del gobierno actual tiene bien sentada su reputación.

Pero todos los empresarios tienen dos tiempos: el tiempo de ofrecer y el tiempo de cumplir. Para el primer tiempo la mayoría son asombrosos: de la luna para arriba todas las estrellitas del cielo les parecen fáciles de alcanzar. Desgraciadamente, el segundo tiempo les es adverso. Se acumulan las nubes; el cielo se pone plumizo, estalla la tormenta—rayos y truenos, lluvia, nieve, pedrisco—y ladios estrellitas del cielo, todo desapareció. ¡Sálvese quien pueda! Huyen los artistas despavoridos, sin cobrar, y el público queda viendo visiones. Solo el empresario queda tranquilo, pues el empresario (el buen empresario, se entiende) no tenía nada que perder. Ni siquiera su reputación mercantil. Pues la reputación mercantil de un buen empresario se acredita en el primer tiempo, en el tiempo de las promesas.

Sabe prometer de forma que parezca menos improbable el procedimiento de lo prometido y hasta sobre. Lo ridículo es no saber prometer de una manera nueva, de una manera no desacreditada.

Convergamos en que el señor conde sabe prometer. Hasta es nuevo para nosotros el título general. Ya no se trata de un programa, máximo, mínimo o ideal; se trata de una declaración, como se hace en el extranjero. Esto basta. Ya nos sentimos europeos. Y si añadimos lo del ministerio del Trabajo—importado también,—todas las dudas desaparecen. ¿Qué tendremos una nueva decepción, qué nos el ministerio del trabajo no proporcione trabajo a los españoles. Pero para ello se crea y por lo menos deberemos agradecer la intención. El pueblo, la intención y los empleados la nómina.  
MAX

## Por Telégrafo

Madrid 30

Consejo

Le celebraron ayer tarde los ministros en la presidencia y a su terminación el Sr. Alba informó a los periodistas de lo tratado en la reunión y en la cual, afirmó, nada se había hablado de política.

El Conde de Romanones, dedicó un recuerdo a la memoria del señor Moret.

Conocieron los ministros de varios expedientes de competencia entre los ministros de la Guerra y Gobernación, sobre el pago de haberes a los oficiales mayores de las Comisiones Mixtas, quedando el asunto resuelto en favor del criterio sustentado por el ministro de la Gobernación en sentido de que aquella atención es un cargo del Estado y no de las Diputaciones.

A propuesta del ministro de Instrucción pública se acordó incluir en los turnos del Instituto geográfico y estadístico, uno en favor de los ingenieros industriales.

El ministro de Fomento dió cuenta de la reorganización de la Dirección de Comercio con la intervención de dichos ingenieros, así como de los demás cuerpos, quedando encargados de ejecutar las bases sobre la delimitación de las funciones de cada una de las carreras del Estado los ministros de Fomento y de Instrucción pública.

Se despacharon varios expedientes de arrendamientos de locales para diferentes servicios y otros de

concesión de cruces de Beneficencia.

El Sr. Suarez Inclán indicó el propósito de organizar el negocio de presupuestos del Congreso poniéndole en relación con la Intervención general de Hacienda, para que pueda, en todo momento, llevarse cuenta de las consignaciones y se conozca lo gastado de los créditos concedidos.

El presidente, expuso la necesidad de confeccionar en presupuesto verdad interviniendo en este asunto el señor Suarez Inclán, explicando sus propósitos y requirió a todos sus compañeros, para que inmediatamente preparen los de sus respectivos departamentos para, en tiempo hábil, poderlos presentar a las Cortes con las reformas y modificaciones que demanda la opinión y que forma parte del programa del Gobierno.

## EL FALLECIMIENTO DE MORET

Toda la prensa de Madrid dedica las primeras páginas de sus ediciones a la memoria del malogrado político ilustre, relatando con gran minuciosidad de detalles, sus últimos momentos y dedicándole merecidas frases a su gran saber, considerando la muerte del insigne estadista, como una de las pérdidas más grandes para la nación.

### La voluntad del finado

A pesar de los vivos deseos que el Conde de Romanones ha manifestado de que se tributaran al cadáver del Sr. Moret todos los honores que merece, su gestión ha sido infructuosa por haberse opuesto terminantemente la familia a que dejara de respetarse en toda su integridad la voluntad del finado.

El presidente propuso a la familia que la bandera que cubriese el cuerpo del Sr. Moret fuese de un regimiento, y así se rendirían los honores reglamentarios a la bandera y no se alteraba la voluntad del insigne difunto.

—Ni a esto—añadió—ha accedido la familia.

El Gobierno, pues, se encuentra en una situación difícilísima y pasa por un trance amargo, pues quisiera tributar al cadáver todos los honores correspondientes, y se encuentra con la resistencia invencible de la familia.

La cuartilla de puño y letra del señor Moret consignando su voluntad de que no se le tributen honores, dice textualmente:

*...Deseo que mi entierro se verifique con la misma modesta sencillez con que se enterraron mi mujer y mi hijo Lorenzo.*

*Y si por acaso se me quisieran otorgar honores de los que suelen prodigarse a los hombres públicos, ruego a mis hijos y a mis testamentarios se opongan a ello resueltamente.*

*Lo único que desearía es que mi féretro fuese cubierto con la bandera nacional, para que ese signo sagrado hablase del amor que profeso a mi patria y la profesaré hasta mis últimos instantes.*

*Ni flores ni coronas.*

### Carta de pésame del rey

Un gentil hombre llevó hoy a la familia del señor Moret una carta del rey, testimoniando el inmenso pesar que le ha producido la muerte del eminente tribuno.

### Montero Ríos

Esta tarde estuvo el señor Montero Ríos a ver el cadáver y se le hizo desistir de su propósito para evitar que se impresionara.

El señor Montero Ríos permaneció largo rato hablando con varias personas que estaban en el domicilio del señor Moret y manifestó que mañana irá hasta el Cementerio, acompañando al cadáver de su buen amigo.

### El entierro

Definitivamente el entierro se verificará hoy a las once y no se le tributarán honores al cadáver.

La Mesa del Congreso ha invitado a todos los diputados a asistir al entierro.

También ha dirigido atenta co-

municación al presidente del Senado para que haga igual invitación a los senadores.

El Círculo Mercantil, el Centro instructivo del obrero y otras entidades y corporaciones han acordado asistir al entierro.

Este pasará por delante del Congreso, donde se incorporarán a la comitiva los diputados que lo deseen y todos los funcionarios y dependientes de aquella Cámara.

También se detendrá frente a la Academia de Jurisprudencia y del Ateneo, entidades de las que fue presidente.

El duelo llegará hasta la Cuesta de la Vega, donde se despedirá.

### Gratitud del Ejército

En los círculos militares se habla de realizar algún acto que revele la gratitud del Ejército al señor Moret, teniendo en cuenta que él creó la división reforzada y pronunció un discurso ensalzando al Ejército y poniendo de relieve sus necesidades desde la tribuna.

### Proyecto del Ateneo

Los secretarios del Ateneo de Madrid, en vista de que la familia del señor Moret rechaza toda clase de honores al cadáver, han desistido de su propósito de que fuera llevado aquél a dicho centro de cultura y de encargarse del entierro.

En cuanto se cumpla el novenario del fallecimiento del señor Moret, celebrará el Ateneo una velada necrológica, descubriéndose un busto de aquél que acaba de modelar el señor Benlliure.

### Un presentimiento

Después de la visita que le hizo el Conde de Romanones, en la cual le leyó «la declaración ministerial», dijo el señor Moret a un íntimo amigo:

—Presumo que no he de ver el efecto que produzca esa «declaración» del Gobierno:

—¿Por qué?—le interrogó su interlocutor, alarmado por el abatimiento con que fueron pronunciadas aquellas frases:

—¡Porque... estaré en el Extranjero!

### Los últimos días de Moret

La tarde que Tórtola Valencia se exhibió en el Ateneo fué la última que estuvo allí el señor Moret.

Por cierto que salió de la docta casa acompañado de don Rafael Comenge. Como la noche era fría y húmeda y el señor Moret llevaba un gabán ligero, antes de bajar para tomar el coche, el conocido periodista le ofreció su abrigo, que era mucho más recio.

El señor Moret, que se encontraba muy bien de salud, irguiendo la cabeza, contestó sonriendo:

—Muchas gracias; pero yo soy mucho más fuerte que ustedes. ¡No tengo miedo al frío.

## Información general

### Castilla la Vieja

#### Santander

**Tunas escolares.**—Volverán a visitarnos este año, días antes del Carnaval, los estudiantes de la Universidad salmantina, presididos por el distinguido joven don Benito Valencia.

El jueves darán un concierto en el Salón Pradera que ha de verse muy concurrido y será de resultado brillante.

La Tuna permanecerá en Santander hasta el sábado, que saldrá para Gijón y Oviedo.

En uno de los días que permanezcan en Santander, los estudiantes de la Universidad de Salamanca irán al cementerio de Ciriego a colocar en el panteón donde descansan los restos del sabio polígrafo montañés don Marcelino Menéndez y Pelayo, una hermosa corona que con ese objeto traerán a Santander.

También ha anunciado su visita a esta capital la «Tuna Escolar Valisoletana».

#### Logroño

**Disputa y herido.**—El operario electricista Jacinto Gómara Díaz, de 45 años, trabajaba ayer en los menesteres propios de su oficio en el piso tercero de la casa núm. 19 de la calle de Herrerías, cuyo dueño comenzó delante del obrero a quejarse de deficiencias en la instalación y en la poca intensidad de luz que se le suministraba.

Y como el operario le replicara que se

quejase a la fábrica y no a él, que nada suponía, comenzaron a disputar, griándose las palabras que pasaron a los hechos, luchando cuerpo a cuerpo los discutidores.

En la agarrada llevó la peor parte el electricista, que, cayendo debajo, se produjo contra el suelo una fuerte contusión en la nariz.

De esta lesión y algunas erosiones que presentaba se le curó en el hospital provincial.

En el hecho intervino la policía, que ha formulado la correspondiente denuncia.

### Segovia

**Devolución de objetos.**—El gobernador señor Serrano ha recibido un anónimo de Madrid, en el cual dice el autor, que enterado de que se buscan los objetos sustraídos del Museo provincial se apresura a devolver los dos cuadros acompañando al efecto el talón del ferrocarril, y promete a la vez rescatar la estatua de alabastro que ya había vendido, devolviéndola también a su procedencia.

Se ha enviado el talón y el anónimo al señor juez de Instrucción, para que se haga cargo de los cuadros de referencia.

### Asturias

#### Oviedo

**Salvajada.**—Ayer dirigiase a su casa de la Manjoya un joven de 22 años de edad, que es medio tonto y en el camino le salieron al encuentro dos individuos.

Estos después de echarle el jaito le propinaron una colección de golpes, a consecuencia de los cuales resultó con heridas leves en la cara, de las que fué curado en la casa de socorro.

Los agresores se dieron a la fuga tan pronto realizaron la salvajada.

#### Gijón

**Falsa denuncia.**—Ayer se recibió en el Juzgado de instrucción de Oriente una denuncia gravísima.

Una vecina de Granda manifestó ante el señor juez, que una hermana suya había sido muerta a hachazos por su marido, recibiendo sepultura el cadáver sin que el hecho se hiciese público, gracias a un certificado facultativo en el que constaba que la víctima había fallecido a consecuencia de tuberculosis pulmonar.

Por la tarde se trasladó al cementerio de la expresada parroquia el juez, acompañado del secretario judicial, oficial de secretaría, médico forense y practicante de la Casa de socorro.

Desenterrado el cadáver y reconocido, no ostentaba señal alguna que delatase el crimen.

En su vista se acordó proceder contra la autora de la falsa denuncia.

### Aragón

#### Huesca

**Septuado entre la nieve.**—Comunican de Jaca, que en el pueblo de Tramacastilla, salieron tres vecinos a la caza de liebres y por intrincados ríos llegaron a un alto parage del Pirineo.

Cuando descendían un gran bloque de nieve desprendido de la montaña llamada Farmanones, les sorprendió.

Dos lograron escapar del peligro pero el otro, conocido por el remoquete de «Mingarros», fué alcanzado por la tremenda masa, quedando sepultado.

Aterrorizados sus compañeros, se dirigieron más que de prisa al mencionado pueblo, pidiendo auxilio.

Cuantos hombres se encontraban en la localidad, marcharon presurosos al lugar del percance, llevando picos, paños y otros instrumentos útiles para los trabajos de salvamento.

Estos se realizaron rápidamente, logrando extraer el cuerpo del sepultado con vida y completamente ileso.

Estuvo enterrado en la nieve desde las once de la mañana hasta las seis de la tarde, y el bloque que le sepultó tenía más de seis metros de espesor, hecho que parece inverosímil.

Fuó conducido al pueblo y reanimado, quedando poco después completamente bien.

### Levante

#### Valencia

**Suceso macabro.**—A un tranvía eléctrico subió una mujer joven que desde el primer momento atrajo la atención del público y de los empleados del coche por la horrible agitación que denotaban sus bruscos movimientos y el apasionamiento con que oprimía contra su pecho un envoltorio que llevaba.

La curiosidad que la viajera despertó entre sus compañeros de tranvía se convirtió bien pronto en sospecha vehemen-

te, que aumentó cuando se convencieron de que un insoportable olor que en el coche se notaba partía del fío que con tanta efusión oprimía la agitada mujer.

El cobrador llamó a un guardia, que condujo a la viajera al Juzgado, donde en seguida se puso todo en claro.

Se trata de una pobre demente, Josefa Martínez, que hace varios días perdió a su hija única, una encantadora criatura de diez meses.

Como la situación de la desventurada madre era de miseria extrema, entre los vecinos costearon el entierro de la niña.

Pero es el caso que lo que la pobre loca llevaba en el envoltorio era el cadáver de su hija.

El Juzgado ha probado que el enterramiento se hizo a tiempo.

La madre loca, quiso matar al médico creyendo que la dieta que dispuso a la enferma la mató de hambre.

Pasaba el día en el cementerio, cayendo con las manos la fosa para descubrir el ataúd.

Una vez logrado su intento sacó el cadáver de la caa, envolviéndolo en un mantón. Así lo llevó hasta el tranvía, donde el conductor lo descubrió por el hedor que despedía.

La opinión pide que se destituyan a los empleados del cementerio.

### Vascongadas

#### San Sebastián

**Fiesta salvaje.**—Para el martes de Carnaval se proyecta en el pueblo de Azpeitia una bárbara fiesta.

Dos mozos que tienen resentimientos antiguos han acordado dirimir sus diferencias en la plaza pública, en presencia de todo el pueblo.

Lucharán a patadas y mordiscos, hasta que uno de los combatientes caiga exánime al suelo.

Se ha solicitado del gobernador que prohíba la lucha, que muchos vecinos de Azpeitia han aceptado como final de la fiesta carnavalesca.

### Donativos para la Cocina

Don Serafín Rodríguez, 250; don Julián Rodríguez Orejas, 5; don José Andrés Arias, 10; Viuda de A. González, 250; don Fermín López de la Molina, 3; don Julio Fernández Yagüez, 5; M. J. S., 3; don Arturo Belena, 5; don Santiago Galvez, 3; don Honorato R. Rios, 2; don Santiago Morondo Gatón, 1; don Hermenegido Casado, 1; don Rodrigo M. Pombo, 5; don Apolinar Casado, 250; Hijas de Venancio González, 2; don Ceferino Pescador 2; don Santiago Gutiérrez, 5; don Ezequiel Gallego, 3; don Pío Domingo, 5; don José Azcay y Rubio, 5; don Santiago Paredes Vaquerin, 10; don Mario Páramo, 1; don Andrés Nieto, 10; don Demetrio Ortega Bernal, 10; don Manuel María Osorio, 5; don Saturnino García, 1; don Marcos Calzada, 10; don Claudio M. de Pimilio, 10; don Víctor C. Barrios, 50; don Lucio Conde, 5; don Manuel Lopez Francos, 10; Z. Z., 50; don Valentín Lopez, 2.

### Tuna Escolar Valisoletana

Esta mañana como indicábamos ayer, llegó esta colectividad musical, compuesta de alumnos de las facultades de medicina y derecho de la vecina Universidad.

Hizo su entrada por la calle Mayor principal precedida de la banda municipal de música y al llegar a la ue Barrio y Mier, tomo esta dirigiéndose al Instituto.

Algunos profesores suspendieron las clases durante la visita y una vez terminada, los tunos se dirigieron al Hotel Samaria donde descansaron un rato, saliendo después a cumplimentar a las autoridades y saludar a la prensa, atención que les agradecemos por su deferencia para con nosotros.

La función-concierto que estaba anunciada para esta noche, ha sido aplazada para mañana viernes, la cual se celebrará con arreglo al siguiente

### PROGRAMA

- 1.º Presentación de la Tuna con el magnífico pasodoble «Galito».
- 2.º El precioso monólogo titulado: *Enunciación y Busca ornam.*
- 3.º El doble sexteto de la Tuna interpretará el poutporri de aires montañeses «La Tierraça».

4.º El sainete en un acto titulado: *Noche Toledana.*

5.º «Vals de panderas» por la Tuna pasodoble titulado: *Viva Palencia.*

6.º El magnífico cuento de Jacinto Benavente, titulado: *Cuentos inmorales.*

7.º Despedida de la Tuna con jota del «Trust de los Tenorios».

Pensaban los tunos salir en la madrugada de hoy para Santander pero en vista de las atenciones y deferencias de que han sido objeto, quedarán mañana entre nosotros y a la caída de la tarde se proponen dar un asalto en el Casino en vista del deseo que les han expuesto a muchas distinguidas señoritas. Nosotros nos felicitamos de esta resolución que prueba lo á gusto que se encuentran en Palencia.

## El Diario Palentino

## REGALARA

ENTRE SUS SUSCRIPTORES Y LECTORES UN ELEGANTE

## DORMITORIO

compuesto de cama, armario de dos lunas, mesa de noche y dos sillas: :

(ESTILO INGLES)

cuya construcción hemos encargado al acreditado taller de muebles de

### Viuda de Bruno Gallo

El derecho a tener opción al regalo dan las siguientes

### CONDICIONES

- 1.º Ser suscriptor en la capital de la actualidad y continuar figurando como tal hasta el 31 de Enero de 1913, pues el recibo correspondiente a este citado mes llevará en el respaldo el número para el sorteo. Si algún suscriptor tuviera recibos atrasados tendra que recogerlos todos para tener derecho al número del sorteo.
- 2.º Los suscriptores de fuera de la capital que tengan pagado por lo menos hasta fin de Febrero recibirán el número impreso en la faja que corre el periódico del día que oportunamente enseñaremos. Las suscripciones que terminen antes del 31 de Enero deberán ser renovadas con anterioridad a esta fecha, porque de otro modo no se considerara como suscriptores a los que no estén dentro de esta condición.
- 3.º Los que deseen tener derecho a los beneficios del sorteo y no sean suscriptores pueden suscribirse por un trimestre previo pago anticipado, tanto dentro como fuera de la capital, recibiendo el número al respaldo de un recibo que acredite el pago.
- 4.º Siendo bastantes las personas que diariamente compran El Diario queremos interesarnos en el regalo y al efecto pueden conservar el cupón que aparecerá en los números destinados a la venta y una vez que tengan reunidos sesenta los cangearán en nuestra administración por un talón con el número para el sorteo.

## Por telegrafo

Madrid, 30

### Agencia de explotación de subsuelo

Ha sido detenido el director de una agencia dedicada a investigaciones policíacas fingiendo dificultades conyugales, por cuyo procedimiento explotaba a los incautos.

Parece que son muchos los matrimonios, algunos pertenecientes a clases elevadas, que han sido víctimas del engaño de la agencia, cuyas explotaciones son enormes.

### Aptitud para el ascenso

«El Diario Oficial» del ministerio de la Guerra publica una relación de 181 comandantes de infan-

Por Telégrafo

Madrid 30

El Rey ante el cadaver de Moret

A las diez de la mañana acudió el Rey al domicilio de las hijas del señor Moret, para visitar al cadáver del ilustre político, ante el que oró breves momentos, dirigiendo después frases de consuelo a las hijas.

El entierro

A la hora anunciada se verificó la conducción del cadáver que iba colocado en una magnífica carroza tirada por seis caballos.

Presidían el duelo el infante don Alfonso, el presidente del Consejo, y los señores Navarroyerter y Villanueva.

Y detrás todos los ministros restantes y representación de la familia.

En la comitiva figuraban todos los ex-ministros liberales, representaciones de todas las Academias y demás centros docentes.

Al pasar por delante de la Academia de Jurisprudencia y el Ateneo, se agregaron comisiones y en el Congreso políticos de todos los matices, incluso carlistas, integristas y republicanos, éstos presididos por el señor Azcárate.

Ha presenciado el acto un público enorme que se agregaba a la comitiva, la que al llegar a la Cuesta de la Vega, no se vió en ninguna ocasión mayor número de personas.

Hasta el cementerio fueron los señores Maura, Cierva y otros políticos.

Retirada de capitales rusos

Comunican de París que en los establecimientos bancarios de Rusia han recobrado el oro que tenían depositado en los bancos alemanes, cuya cantidad asciende a 60 millones de marcos.

Las órdenes de realizar esta operación han partido de los establecimientos bancarios y no del ministerio de Hacienda de Rusia.

Espanoles condenados

El Tribunal de Policía correccional de París, ha dictado sentencia contra los españoles fabricantes de vidrio que explotaban a los niños, habiendo sido absuelto Hermenegildo Sanz.

IMPRESION Y LITOGRAFIA

ALONSA E HIJOS.—Mayor pral., 7

Dres. Alvarado y Alvarez  
OCULISTAS  
Consulta diaria de 11 a 1, Barriónovo, 9

E. IBAÑEZ  
CIRUJANO-DENTISTA  
Mayor pral., 35

Venta de casas

y tierras procedentes de la Testamentaría de doña Narcisca González, que tendrá lugar el día 5 del mes de Febrero a las cuatro de la tarde en el domicilio del testamento don José C. Barrios, donde pueden adquirir cuantos datos necesiten.

HOTEL RESTAURANT SAMARIA

Amplias y elegantes habitaciones  
Calefacción a vapor  
sin aumento de precio  
Coche del Hotel a las Estaciones de los Ferrocarriles, para paseo y camino.  
Nota.—Hay habitaciones para estables en buenas condiciones.

MERCADOS

Palencia, 30.—Sigue el temporal de lluvias en toda la meseta castellana, con gran contentamiento de los agricultores que abrigan esperanzas de poder llegar, con el favor del tiempo, a una cosecha buena, desde luego susceptible de superar a la última que, como es sabido, resultó muy deficiente.

Después del aguacero de ayer hoy ha amanecido despejado y luciendo el sol. De precios a 47 reales la fanega de trigo, 39 centeno, 33 cebada y 22'50 avena.

Valladolid, 29.—Las ofertas de partidas de trigo en nuestra plaza pretenden a 49'50 y de Riaseco a 48. En el detall las entradas fueron hoy por el Canal de 200 fanegas y el precio 48'75; en el Arco hubo unas 800 fanegas y se paga a 49.

Ofrecen partidas aquí de centeno a 41'50 y en línea de Segovia al mismo precio; de Peñafiel a 39'50. En el detall no hay entradas apenas: hoy 40 fanegas y el precio a 39.

La oferta vendedora de cebada pide hoy 35 reales las 70 libras. No se sabe de negocios.

Ceden avena a 24 pesetas 100 kilos.

Riaseco, 29.—Sigue el tiempo húmedo. El mercado con tendencia floja. Entraron hoy 100 fanegas trigo y se pagó a 46. Partidas ofrecen a 48.

Barcelona, 29.—Se vendió trigo de Cáceres a 48'75 y 48'50; Dueñas a 49'75; Ocaña a 50. Llegaron 77 vagones trigo, 1 centeno y 1 cebada.

Boletín Religioso

Viernes.—San Pedro Nolasco, Santa Marcela y San Julio.

En la Compañía predica el señor don Elias Poza.

una comida en el «Central Hotel Continental.»

Deseamos a la feliz pareja, que ha salido en el rápido de esta tarde para varias poblaciones del Norte, una interminable luna de miel.

ANUNCIO

Las oficinas del Gobierno Militar y Zona de Reclutamiento de esta capital han quedado instaladas en la calle de Avenida del General Amor, números 37 y 39.

EL QUE TOSE es porque quiere, pues con solo tomar una PASTILLA BALSAMICA FUENTES puede evitarse la TOS por pertinaz que sea. Caja una peseta en la Farmacia del Doctor Fuentes.

Se ruega a la persona que tenga en su poder una galga nueva, color blanca y negra, que se extravió el martes de esta capital, la entregue a su dueño, calle Mayor pral. núm. 197, donde se gratificará.

«Anís del Cid»,  
Grand Liqueur digestivo, y  
ELIXIR VEGETAL



El autor de estos selectos licores, D. Mariano del Barrio, (de Burgos), advierte a sus favorecedores que si alguna duda hallan en lo que se relaciona a la bondad de su incomparable «ELIXIR VEGETAL» concentrado pueden someterlo al análisis, sufragando el autor cuantos gastos ocasiona esta operación.

Pídanse en los comercios de Colonias Bares y Cafés.

GARAGE VICTORIA

Benito Aranguena

Alquiler de Automóviles y Bicycletas.

Neumáticos, aceites, gasolina, grasas y accesorios en general a precios sin ocompetencia. Representante de los automóviles «Pengeot», Stock Hutchinson.

DOCTOR ARTURO BUSTAMANTE

Ex Médico de la Beneficencia provincial de León y de la municipal de Madrid, por oposición, ex-alumno de las Clinicas de París.

Especialidad en enfermedades del aparato digestivo, pulmones y corazón.

LABORATORIO DE INVESTIGACION CLINICA  
CONSULTA DE DOS A CUATRO  
D. Sanchez, 11, 1.

Se alquilan

Trajes para máscaras para dentro y fuera de la capital a precios sumamente baratos, en la antigua guardarrópa de doña Bibiana Alvarez, calle Virreina, número 5.

serrín a la cabeza de las jóvenes que circulaban por la calle Mayor principal, durante las horas del paseo.

Se hallan vacantes las siguientes plazas:

La de secretario del Ayuntamiento de Paredes de Nava, dotada con el sueldo anual de 1.700 pesetas, siendo de 30 días el plazo para la admisión de solicitudes.

La de guarda municipal jurado de Bustillo de la Vega con 200 pesetas de haber anual, pudiendo ser solicitada antes del término de 15 días.

La de secretario del Ayuntamiento de Valbuena de Pisuerga con la asignación anual de 400 pesetas y 30 días de término para solicitarla.

La de secretario del Ayuntamiento de Villafruel con 375 pesetas de sueldo al año admitiéndose solicitudes durante 15 días.

La de alguacil del mismo Ayuntamiento dotada con 50 pesetas al año, siendo de 15 días el plazo concedido para solicitarla.

La de Inspector de Carnes de Paredes de Nava con el haber de 360 pesetas al año pudiendo solicitarse durante 15 días, y

La de médico titular de San Román de la Cuba con la asignación anual de 500 pesetas siendo de 15 días el plazo marcado para la admisión de solicitudes.

En la «Cocina gratuita» se han repartido hoy 460 raciones a los pobres.

Don Cándido Germán Esteban, ausente cuando se dió la función benéfica para los gastos de leche, ha entregado un donativo de 25 pesetas, con tal objeto.

Mañana publicará el B. O. una circular del señor Gobernador civil, procedente del Servicio Agronómico de esta provincia, relativa al deslinde y amojonamiento de las vías pecuarias que discurren por el término municipal de Tariego de Cerrato.

El Ayuntamiento de Brañosa cita a varios mozos del reemplazo para que se presenten en el acto de la rectificación del alistamiento.

Mañana publicará el B. O. la lista de dichos mozos.

Por la Guardia civil de Paredes de Nava ha sido denunciado ante el señor Juez municipal de aquel pueblo el vecino del mismo Alvaro Antolín Fernández, como infractor de la ley de caza.

En la iglesia parroquial de San Miguel de esta ciudad se ha celebrado en la mañana de hoy el matrimonial enlace de la agraciada señorita Carmen Fernández, con el joven don Alejandro Grajal, hijo del farmacéutico de Saldaña don Simón.

Los invitados han sido obsequiados después de la ceremonia, con

La bandera a media asta

En la «Gaceta» de hoy se dispone que con motivo del entierro del Presidente del Congreso señor Moret, ondee la bandera nacional a media asta en todos los edificios públicos de Madrid.

Los inspectores de higiene

También aparece en dicho periódico oficial una disposición autorizando a los Inspectores de Higiene pecuaria, para llevar en los efectos oficiales a que concurran el uniforme aprobado el día 21 del actual.

Saneamientos prorrogados

Se ha prorrogado, por todo el inmediato mes de Febrero el plazo que concede la ley para efectuar el saneamiento de los terrenos invadidos por el germen de la langosta.

Los aliados balkánicos

Dicen de París que el delegado del Gobierno de Servia ha remitido a Rechi Pachá una nota de los aliados balkánicos en la que le anuncia haber quedado rotas las negociaciones.

Guarnición concedida

Comunican de Logroño que ha pro lucido gran júbilo en la ciudad un telegrama que don Amós Salvador ha enviado al alcalde, anunciándole que el ministro de la Guerra ha concedido que un regimiento de Ingenieros vaya a guarnecer la capital Riojana.

NOTICIAS

Mundo Gráfico

Hermoso y de excepcional interés es el número de «Mundo Gráfico» de esta semana.

Publica notables fotografías de la cacería regia de Láchar; de la revolución en Turquía; del Carnaval en Niza; de las últimas corridas de toros en Méjico; del estreno de la obra de Dicenta, «Sobrevivir», en el Español; de la visita del ministro señor Villanueva, a las obras de defensa de Sevilla; de las últimas notas de actualidad de Barcelona y Málaga, y numerosos asuntos más, que por su interés y por la belleza y el gusto artístico que están presentados, hacen de «Mundo Gráfico» el periódico más interesante y espléndido de todos.

Por permuta con don Ricardo Romero; ha sido nombrado maestro de la Escuela de niños de Villalumbroso don Gerardo Diaz García.

Anoche fué detenido un joven de 14 años llamado Florencio Abad Pérez, el cual se entretenía en echar

Folleín de EL DIARIO PALENTINO

VIDA TRIUNFANTE

NOVELA ORIGINAL

MIGUEL ROGER Y ROSA

traducción de

ANGEL GUERRA

(De la Biblioteca «Patria»)

con cuatro cerraduras de letras combinadas para abrirla; el estante con copiadoree y libros viejos...

—Parece mentira. ¿Quién lo había de decir? Lo estoy viendo; sé que me han robado, y aún me parece que lo sueño.

De pronto, impulsado por el ansia de informarse, fué a llamar en la puerta donde vivían sus amigos.

—¿Qué diantre! Este es el mejor medio para salir de dudas.

Enteróse de que la turba de acreedores había subido, en actitud airada y con amenaza continente, la escalera de mármoles; pero que, a pesar de sus voces y de sus gritos, no habían percibido señal alguna de persona viviente.

—¿Pero están?—preguntó el señor Plá.

Si, porque la criada ha ido a la compra. Y aun quebrados, se tratan a cuerpo de rey. Los otros que se rasquen las tripas. Son malos, señor Plá, son malos.

Sonrió el rentista, y sin decir palabra echó escalera arriba. Llegado a la puerta, sonó suavemente tres golpes con los nudillos, como hacían siempre los Sureda, padre e hijo. Poco después, la puerta se abrió como por arte mágico:

—¡Ah! ¿es usted, Plá? Pase, pase.

Con acento tan reposado y un aire tan tranquilo habló la señora de la casa, que el señor Plá quedóse perplejo.

Elegantemente vestida. Claudia parecía recibir al primer invitado a una fiesta, en vez de recibir a un acreedor desvalijado con astucia.

—Viene usted para enterarse de lo que pasa, ¿no es eso?

El pobre rentista, tímido, afirmó con una leve inclinación.

—Tranquícese. Es un paso en falso... nada más. El empeño de lanzarse en negocios de altos vuelos, ha sido la causa. Pero, hoy a las tres, hay reunión y todo se arreglará, porque tenemos de sobra para pagar.

El señor Plá suspiró con un aire de alivio.

—¿No puedo hablar con su suegro?

—Le pido por favor que no lo moleste. Como es viejo, todo esto le emociona. Además para que pueda asistir a la reunión de hoy, el

médico le ha ordenado quedarse en cama.

—¿Y su marido?

—Marchó a Barcelona a fin de arreglar el asunto que ha traído este apuro. Mañana estará de vuelta.

Dicho esto, ya no supo el rentista que añadir. Esperanzado, volvióse a casa deseoso de comunicar a su mujer las excelentes impresiones que había recibido. Por su parte, la mujer lo esperaba impaciente y nerviosa para hacerlo saber el montón de noticias importantes que había recogido merced a su sagacidad.

—Son unos ladrones; son malos, peor que demonios. Merecen un presidio por toda la vida. Para que te enteres: ya hace más de cinco años que no tienen una peseta, y ahora se las han arregrado para robarnos todo lo que puedan. El hijo ya ha huído a Barcelona y el viejo finge que está enfermo, y la hipócrita de la Claudia ayuda la farsa. ¿Te enteras? ¡Ah, ya tendrán su castigo en este mundo! ¡Ladrones! ¡Ladrones!

El pobre rentistas quedó consternado.

III

Tres cuartos de hora antes de las tres el reservado del escritorio de los Sureda estaba lleno. Los acreedores, encarándose los unos con los otros, se preguntaban:

—¿Cuánto tienes?

—¡Ah! ¿También has caído tú?

Y el chorro de invectivas y de injurias acababa de encender la sangre y aguijoneaba el deseo de venganza, la sed de un castigo justo.

—Debe hacerse un escarmiento.

—Claro que sí. Esto es peor que echarse al camino a robar.

Allí había personas de todas las clases: sacerdotes, comerciantes hombres de negocios, que permanecían relativamente tranquilos en aquella atmósfera de iras; jornaleros humildes, que se mesaban los caballos y se resregaban los puños de cólera al pensar que nunca habían recogido una peseta del interés anual de sus ahorros.

—Como si lo hubiésemos tirado al mar. La impaciencia espoleaba todos los ánimos.

—¿Todavía no bajan?

—Si no viene lo iremos a tirar de la cama. Y que reviente hoy mismo.

A las tres oyóse rumor de abrirse y cerrarse puertas. Todo el mundo tomó asiento. Cesó el clamor de tormenta y los ojos se fijaron en la puerta de entrada por donde había de pasar, como un reo conducido a la horca, el fundador de la casa de banca el hombre inteligente, el comerciante activo, en cuyas manos fueron confiadamente depositados tantos capitales y tantos ahorros.

